

# 1917 UNE ANNEE DECISIVE

## Les mutineries de 1917

« Ça ne va plus, nous devons attaquer ce soir, mais les déserteurs\* sont trop nombreux [...]. Au 152<sup>e</sup>, une compagnie s'est débinée\*\* et d'autres régiments qui sont avec nous ont mis les voiles. Comme ça la guerre finira, car ce n'est pas rigolo d'aller faire une attaque sur le plateau de Craonne. Ce n'est pas une guerre, c'est un massacre complet. Je te dirai qu'en ce moment, tous les combattants en ont marre de l'existence. Il y en a beaucoup qui désertent [...] dans la crainte d'aller à l'attaque. Je crois qu'on va faire comme les Russes, personne ne voudra plus marcher. Il est vrai que ce n'est plus une vie d'aller se faire trouer la peau pour gagner une tranchée ou deux, et ne rien gagner. »

Lettre d'un soldat français, 1917.  
Tous droits réservés.

\* Déserteurs : militaires qui ont abandonné leur poste.

\*\* Se débiner : partir précipitamment.

1/ Quelle est la nature de ce document ? C'est une lettre d'un soldat français écrite en 1917.

2/ De quoi parle ce document ? Il parle des déserteurs, des soldats qui se mutinent et n'obéissent plus.

3/ Pourquoi, d'après l'auteur de cette lettre, les soldats français agissent-ils ainsi ?

Ils en ont « marre », ils n'en peuvent plus de risquer leur vie pour presque aucun territoire gagné.

4/ Que signifie la phrase : « Je crois qu'on va faire comme les Russes » ?

Les Russes ont fait une révolution en 1917. Cette révolte a notamment amené la fin de la guerre pour la Russie en octobre 1917.

En 1917, de nombreuses mutineries se produisent. Les mutins sont des soldats qui refusent de se battre et d'obéir aux ordres. Le général Pétain va réussir à maîtriser ces problèmes grâce à une politique de la carotte et du bâton. Il va punir sévèrement les mutins (le bâton) et il va améliorer la vie des autres soldats (la carotte). Les mutins sont envoyés en prison, aux travaux forcés ou au bagne. Plus rarement, ils seront même fusillés. Les autres soldats reçoivent le droit d'avoir plus de permissions pour aller se reposer à l'arrière, un meilleur équipement et une meilleure nourriture au quotidien.

1/ Qu'est-ce qu'un mutin lors de la première guerre mondiale ? C'est un soldat qui refuse d'obéir aux ordres, qui déserte ou qui refuse de se battre.

2/ Comment le général Pétain va punir les mutins ? Il va les emprisonner, leur faire faire des travaux forcés ou parfois même les faire fusiller.

3/ Que va-t-il améliorer dans la vie des soldats ? Il va améliorer l'équipement et la nourriture et proposer plus de permissions pour aller se reposer à l'arrière.